

EL NORTE

BALMES POLÍTICO

XV.
Como suele suceder á los grandes escritores, mayormente si mueren antes de viejos, el filósofo de Vich salió de este mundo dejando sin publicar algunos trabajos, que, á lo menos en su mayor parte, hubiera mandado á la prensa, á no habersele impedido una muerte prematura. Por fortuna no han quedado todos sin imprimirse: en cuanto Balmes hubo cerrado los ojos, algunos amigos suyos decidieron perpetuar su recuerdo con la publicación de varias de sus obras inéditas; y á tan noble impulso debemos el escrito sociológico-político titulado *República francesa*, que Balmes había concluido en Abril de 1848, tres meses antes de su muerte y pocos días antes de asaltarle la terrible enfermedad que, imposibilitándole desde luego de atender á otra cosa que al cuidado de su persona, al cabo había de dar con su cuerpo en el sepulcro.

Este escrito póstumo del eminente publicista, el último que me he propuesto examinar, se divide en cuatro artículos sin título, en que se hacen profundas y extensas consideraciones sobre la caída de Luís Felipe y la república francesa que vino en pos de aquel monarca desgraciado. A Balmes no le sorprendió aquel cambio de gobierno: según vimos en artículos anteriores, lo preveía ó á lo menos lo temía; si bien no dejaba de reconocer que el pobre rey de Julio poseía excelentes condiciones de equilibrista para sostenerse en el trono usurpado á Carlos X por obra y gracia de la Revolución y del banquero Laffite. Pero *quien á hierro mata á hierro muere*: el rey de las barricadas de Julio fué víctima de las barricadas de Febrero; el hijo de Felipe Igualdad fué llevado al trono en brazos de los revolucionarios, que en él le sostuvieron durante diecisiete años y medio; mas vino el día de la expiación: aquellos mismos brazos se cansaron de sostenerle, y como sólo en ellos se apoyaba, cayó el débil monarca, teniendo que emprender el mismo camino que en 1830 había seguido el jefe de la casa de Borbón, á quien había suplantado. Y no cayó en blando, sino en medio del arroyo: ¡cuánta diferencia entre la caída de ambos reyes!

Nuestro autor llama á la de Luís Felipe «catástrofe repentina y humillante»; «el anciano de 1830 sale desterrado, pero con dignidad; el de 1848 se escapó fugitivo, errante como el último de los hombres: la viuda (del duque de Berry, nuera del primero) no sufre el dolor y bochorno de presentarse á la Cámara y suplicar y no ser oída;» y la del duque de Orleans (nuera del segundo) se presenta con su pequeño hijo en brazos y es rechazada como una mujer cualquiera, no bien la hez del populacho se interpone entre ella y los diputados gritando ¡viva la república! ¿Qué más? En el mismo sitio en que se había levantado el cadalso de Luís XVI por el voto del infame Igualdad, vióse Luís Felipe, solo con la reina, amenazado por sicarios, comprimido por la muchedumbre, cual si ésta quisiera vengar en el hijo el horrible crimen del padre, porque en cierto modo se había hecho solidario del regicidio. «¡Aprended ¡oh reyes!»

Fija después la vista en el carácter de la revolución de 1848, y de ella dice que «no es una revolución nueva, sino una nueva fase» de la del siglo XVIII... «grande hecho social», constitutivo «de un gran foco ustorio, que había de fundir todo lo existente.» Lo mismo deberá aplicarse á las revoluciones políticas sucesivas: todas han sido forjadas en la misma fragua; y si ninguna ha repetido las escenas terroríficas con la extensión de la de 1789, la razón es porque las ideas revolucionarias se han ido infiltrando en la sociedad hasta el punto de constituir en nuestros días un estado social de revolución permanente en castigo de la rebeldía contra Dios y la Iglesia por él fundada. El

destronamiento de Luís Felipe sorprendió á algunos porque tenían á aquel rey como gran político y hombre de mucho talento y habilidad; pero «¿cuándo se ha juzgado del porvenir de un país por el talento de un hombre? Se pondera su talento porque ha sostenido el orden: ¡desgraciado pueblo, que para sostener el orden necesita un hombre extraordinario!» Y nota Balmes que todo esto ya lo había dicho en 1843, en prueba de que preveía ó alumbraba el triunfo de la revolución contra el monarca impuesto por ella misma. «Francia sufre esta política porque la merece: ¿no podemos decir lo mismo de España, del mundo entero?»

En el artículo 2.º trata de ilusorios los elementos que parecían asegurar aquel trono contra todo linaje de revueltas: «también había muchos y robustos intereses al rededor del trono de catorce siglos, y fué barrido como flaco arbusto por el huracán. Luís Felipe decía de sí mismo que era como el conductor de un carruaje: tomaba los caballos que en éste había, no los que él quería.» Y ¿qué sucedió? «que los señores del carruaje arrojaron al conductor y á los caballos con la revolución del desprecio.» Culpa fué del conductor: un hombre de talento había de comprender que los revolucionarios sólo pueden coronar rey á quien les sirva de juguete: el día que el pobre rey quiera tomar su papel en serio, ese día será el último de su reinado. No puede haber gobierno estable si no está cimentado en los irremplazables fundamentos de toda sociedad, ó si la nación está fuera de este quicio.

¡Oh reyes, que por temor á la infausta suerte de Luís XVI ó de Carlos X, os habéis hecho imitadores de Luís Felipe! Ved cómo las gasta la Revolución con los monarcas que ella ensalza: ved cómo ha tratado también á Isabel II, á Napoleón III, á Pedro del Brasil, á Carlos de Portugal, á Humberto, á Alfonso XIII.

Los estragos de la centralización francesa son objeto de detenido estudio por parte de nuestro político. París lo era todo en Francia desde 1789: desde esta fecha sólo París hace y deshace gobiernos como un niño atolondrado castillos de naipes: «en 1830 Francia vió desaparecer una constitución y una monarquía sin que se la consultara.» Igual sucedió en 1848 y se ha venido repitiendo hasta nuestros días: ésta es también la conducta de la Revolución en los demás pueblos. Pero «esto no es libertad, esto no es vigor de espíritu público; es enervamiento, es postración.» ¡Magnífico! Balmes no fué regionalista, cierto; pero nadie podrá acusarle de centralista: no fué regionalista, sea así; pero echaba de menos las antiguas libertades, por las que un país, una nación sabía sacudir el yugo, el dogal afrentoso que le imponía una oligarquía despótica desde la ciudad en que residía la corte: por algo dije en el artículo VI que Balmes á los 70 años hubiera sido fuerista. Hoy el centralismo se ha hecho dueño de toda la actividad nacional, ¿y por quiénes? Por los que han gritado ¡viva la libertad! ¿Han mentido? Del todo no: el grito es significativo en sus labios ¡viva la libertad de esclavizar á los pueblos! de uncirlos como buyes al carro de los que viven á sus costas. Pero el pueblo, siempre bonachón, creyó que los liberales se afanaban por darle más libertad de la que tenía: ahora ha caído ya del burro; se llama á engaño y tacha de embusteros á los gritones, cuando la culpa es suya por haber entendido mal el grito. Hoy lo sabe, hoy lo ve; ¿cómo no se levanta unánime para barrer del patrio suelo á los explotadores de los suyos? Es su castigo: rechazó la libertad que la Iglesia y la monarquía representativa le habían dado; y se quedó con la prometida por los cantos de la sirena liberal; mas, como fuera de la libertad cristiana no hay sino la del trastorno, la libertad maldita, el libera-

lismo, no bien hubo tragado la píldora, sintiéndose emponzoñado por letal veneno y destituido de fuerzas para reivindicar sus derechos más preciados. Se agita sí el pobre, protesta casi de continuo con huelgas y asonadas; pero esto se agitará como loco dando de cabeza contra las paredes: tanto es así, que lanza espumarajos de rabia cabalmente contra aquellas instituciones que siempre han trabajado por su bienestar, recordándole que es algo más que una manada de bestias. ¡Terrible castigo el de la locura social!

«La revolución de Febrero plantea dos problemas: ¿Es posible la forma republicana en los países de Europa que hoy son monárquicos? ¿Es posible alterar las relaciones actuales entre el trabajo y el capital? Tal es el comienzo del 3.º art.º. Y como Balmes está persuadido de que el porvenir de Europa depende de la solución que á tales problemas se dé en Francia, pasa á estudiar si en esta nación es imposible la república como gobierno definitivo. Una república unitaria, viene á decir, en un gran país, con sufragio universal é igualdad política para todos los ciudadanos, es cosa nunca vista: ¿la ensayará Francia con éxito? La tentativa de 1793 no da bastante luz para resolver el problema: nada se pudo organizar entonces sino la guerra contra el extranjero y el terror contra los obstáculos interiores; de consiguiente, allí no pudo haber ningún pensamiento de orden y armonía para constituir un gobierno duradero. Añade que «se tiene como cosa averiguada ser la forma republicana unitaria muy fácil en los estados pequeños y muy difícil en los grandes... porque en éstos debe de producir confusión un conjunto de elementos demasiado numerosos, cuando se quiera que todos converjan á un punto céntrico de gobierno,» y párecele, por lo tanto, que «sería fundado el pronóstico de que Francia volverá á la monarquía ó se inclinará á la república federal». Pero declara á no tardar, y con mucho acierto, que, «si bien se considera, la monarquía francesa murió con Luís XVI: todo lo que ha venido después, no ha sido más que impotentes ensayos para dar vida á un cadáver.» Lo cual parece contradecir al pronóstico, pues desde aquel infeliz monarca al año en que Balmes escribía esto (cerca de 60 años) Francia, es decir, el pueblo francés, no se había inclinado ni á la monarquía ni á la república federal, sino á la unitaria. ¿Y qué se ha visto en tiempos posteriores? Pues que Francia tampoco ha querido monarquía ni federalismo. Después de la república de Febrero vino el imperio del tercer Napoleón, de quien podemos decir lo mismo que dice Balmes del primero, á saber, que fué el primer general de una república (unitaria), con la diferencia de que en vez de un gran general tuvo la república francesa en el tercero un falaz y aparatoso diplomático. En 1870 desvaneció el aparato y otra vez quedose en cueros la república unitaria, para continuar hasta cuando Dios quiera en tremendo castigo de la Francia regicida y masónica. Tenemos, pues, que la nación francesa es republicana unitaria desde hace más de un siglo contra el citado pronóstico; pero esto nada significa contra la sabiduría de Balmes, ya que llamó al pronóstico fundado, no seguro.

Los escarceos del gran político acerca de los gobiernos de Francia se apoyan en un supuesto que, en mi humilde opinión, es por completo insostenible: en la diferencia sustancial entre la monarquía y la república. Balmes, á ver, hacía consistir esa diferencia en que en el gobierno monárquico el sufragio es restringido, los derechos políticos desiguales, y en el republicano el sufragio es universal y todos los ciudadanos iguales en derechos. Mas ¿qué diría hoy al ver el sufragio universal y la igualdad de derechos políticos en todos los estados europeos, no obstante ser todos monarquías menos Suiza y Francia? ¿Diría que son repúblicas presididas por un monarca? Díjalo ó no, esta es

la verdad pura y escueta: ninguna diferencia sustancial puede hallarse, por ejemplo, entre el gobierno español y el francés; la diferencia está solo en el nombre del jefe del Estado, en la sucesión y en la lista civil. Lo mismo diré aunque el sufragio se suponga restringido en un pueblo y universal en otro, porque el segundo es es impracticable, y ni aun cambiaré de concepto tratándose de un gobierno absoluto y de una república democrática, pues el que se halla al frente de la nación, llámese Felipe II ó Clemeaceau, hace, al fin y á la postre, lo que bien le cuadra. La monarquía, disfrazada ó no, es el único gobierno posible en todo pueblo.

Dejando lo relativo á las relaciones entre el capital y el trabajo ó la organización de éste, proyecto que en aquel entonces no pasó de tal y problema que está por resolver todavía porque el socialismo se ha empeñado en enredarlo, pasaré al examen del 4.º y último artículo de la *República francesa*. La nueva república, viene á decir el autor, ha escrito en su bandera las hermosas palabras *libertad, igualdad y fraternidad*. Pero, como este gobierno se había establecido para continuar la obra de la Revolución, era fácil suponer que no se llevaría á la práctica ninguno de los tres lemas, pues «con indiferencia religiosa no hay frenos morales,» y sin éstos, sucumbe la libertad al embate de las pasiones, la corrupción y el oro matan la igualdad y los odios y rivalidades personale y de partido convierten la fraternidad en frío y cruel egoísmo, cuando no en ardorosa sed de venganza y destrucción. Reconoce que el gobierno republicano ha hecho bien en abolir la pena de muerte por delitos políticos, y lo reconoce con razón, pues si es lícito profesar todas las opiniones, ¿cómo ha de serlo, no ya condenar á muerte por su causa, sino castigar á los que profesan opinión contraria á la política gobernante?—¿De modo qué será lícito conspirar?—¿Quién puede dudarle, partiendo de aquella licitud? ¿No es muy natural que el que profesa una opinión política trabaje por el triunfo de ella? Pues si es lícito lo primero, debe serlo también lo segundo. Pero ¡vayan ustedes con lógica á los liberales, que sólo han estudiado la parda! ¿Serían liberales si fueran lógicos? La lógica es lo primero que condena el liberalismo.

Hace después hermosas reflexiones sobre los que se han creído capaces de fabricar monarquías é improvisar dinastías; «pero bien pronto vienen los acontecimientos á demostrar que no se gobierna con mentiras á los pueblos.» «La monarquía hereditaria es de suma necesidad para el bienestar de los pueblos (dijeron los orleanistas). ¡Ilusión! La monarquía no puede ser en ningún país una forma puramente convencional; preciso es que sea de sentimiento, de tradición, que se ligue profundamente con ideas religiosas y morales, y la acompañe una vasta organización social en analogía con ella... En Alemania el príncipe es el primer señor feudal; en Inglaterra el primero de los lores.» ¿Pueden suplirse estas necesidades con una administración vigorosa, un ejército bien disciplinado y retribuido, una policía inteligente, gran número de empleados para lograr adictos al gobierno, protección á las artes, á los grandes industriales y comerciantes para rodear el trono de placeres, de pompa y esplendor...? Matando las convicciones y enervando los sentimientos, no es posible dominar por mucho que se apele á la fuerza ó al espionaje, por mucho que se fomenten los intereses materiales, focos de corrupción, si no se atiende con preferencia á los morales y religiosos. «¡Desgraciados monarcas los que esperan dominar por la fuerza ó por la astucia en vez de dominar por el amor!» ¿No parece que Balmes, en el cuadro que acabo de resumir, presentaba los veinte años de Napoleón III? La monarquía, dice después casi con las mismas palabras, necesita para sostenerse, no sólo ideas monárquicas del país, sino también sus sentimientos monárquicos: los vivos al rey no han de

ser tan sólo los de ordenanza, sino principalmente los que salen del fondo del corazón de las masas; y el gobierno debe ser paternal, y sobre todo barato, si quiere granjearse las simpatías de los pueblos.

Más adelante observa que la revolución de 1848 ha hallado eco en todos los pueblos de gobierno absoluto menos Rusia: en efecto, aquel fué el año de las convulsiones y Constituciones del continente europeo. «Los hombres y los partidos que quieren conservar ó adquirir alguna influencia política en una nación de Europa, es preciso que se coloquen á la altura de las circunstancias.» La frase de Metternich «después de mí el diluvio» era la condena del sistema absoluto. ¿Cómo vinieron abajo aquellas monarquías absolutas que parecían tan bien cimentadas? «Las ideas liberales se habían difundido mucho» en toda la Alemania é Italia, y con ellas, las comunistas, y en general las antirreligiosas y antimonárquicas: estaban sin embargo comprimidas pero Francia las soltó á los cuatro vientos.

Concluye el folleto presagiendo para Europa graves peligros á causa de la república francesa: temía Balmes la guerra civil y la extranjera en pos de ésta, ó, si las cosas (de Francia) tomaban un sesgo pacífico, preveía que los republicanos de todas las naciones pondrían en grave compromiso los tronos europeos. En la forma pronosticada por él, nada ha sucedido; pero sí en cuanto las ideas revolucionarias se han enseñoreado de los pueblos de raza latina, sumiéndolos en la esclavitud de las logias masónicas por la debilidad y complicidad de los gobiernos y la indiferencia y corrupción de las masas.

CRÓNICA

Generales

LA ELECTRICIDAD Y LAS ELECCIONES.
—Los concejales de Liverpool votan desde hace algún tiempo por medio de la electricidad. Cada concejal tiene dos botones, uno para el sí y otro para el no, que comunican por un hilo eléctrico con un cuadro colocado en la pared detrás del sillón presidencial del alcalde.

Este, puede, en un caso dado, alterar la colocación de los hilos, y gana cualquier votación que le dé la gana.
¡Esto, sí, que es progresar!

RECETA PARA REDUCIR EL TAMAÑO DE LOS SOMBREROS FEMENINOS.—Hay en Copenhague una sombrerera, allí establecida desde muy antiguo, que tenía entre sus parroquianas á las damas más aristocráticas de la ciudad. Hace poco notó con alarma disminuir sus ventas, achacando esto á la apertura de una nueva sombrerería, que recibía de París sombreros mayores que los suyos. Le pareció poco práctico defenderse de esta competencia haciendo sombreros mayores, entre otras razones porque se le quedarían invendibles los que tenía ya en su almacén. Prefirió esta estratagemata.

Hizo comprar en casa de su competidora una veintena de los sombreros más grandes que tenía, y los regaló á las vendedoras del mercado.

Cuando las elegantes de la ciudad vieron á las vendedoras de pescado y de verduras con sombreros del mismo descomunal tamaño que ellas gastaban creyeron que ya se habían vulgarizado los sombreros grandes y regalaron á sus sirvientas los sombreros que ellas llevaban y que creían el día antes, maravillas de gracia y de distinción.
Y he aquí como Copenhague es hoy la única ciudad de Europa donde no es

ridículo un sombrero de menos de dos metros de circunferencia.

El día 2 de Octubre, á las diez de la mañana, se celebrará en el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro en Barcelona una reunión para tratar de organizar un concurso de floricultura durante el citado mes. Podrán asistir á la reunión cuantos floricultores quieran cooperar á la expresada idea.

Para el mejor desempeño de su cometido, la Junta de la Semana Social de Barcelona se ha dividido en las siguientes comisiones:

Comisión ejecutiva. — Muy ilustre señor don Francisco de P. Más, director; reverendo don Enrique Plá y Daniel, vicedirector; muy ilustre señor marqués de Pascual, presidente; don Juan de don Trías y Giró, vicepresidente; don Dionisio Cabot, tesorero; don José Parellada, secretario.

Comisión organizadora. — Reverendo padre Gabriel Palau, S. J., presidente; reverendo don José M.ª Baranera, secretario.

Vocales. — Don Ramón Albó, don Luis Argemí, don Francisco Moragas y Barret, reverendo don José Valdé, don José M.ª Pujó.

Comisión económica. — Reverendo don José I. Gatell, presidente; don Cayetano Pareja, secretario.

Vocales. — Don Manuel Marqués, don Santiago López, don Luis de Dalmases, don Manuel Raventós, don Emilio Carlés Tolrá, don Tomás de A. Boada,

Comisión de propaganda. — Don Narciso Plá y Daniel, presidente; don Joaquín de Barnola, secretario.

Vocales. — Don Modesto H. Villacusa, don Cosme Parpal, don Narciso Ripoll, don Miguel Sastre, don José Ruiz Castellá, don Juan Quintana.

Las oficinas de la Semana Social quedan establecidas en el Palacio Episcopal.

Provinciales y Locales

Constituidos en comité provisional en la Cámara Agrícola del Ampurdán varios propietarios de terrenos perjudicados por las inundaciones de la riera de Figueras y «Rech Medra», de los términos de aquella ciudad, de Vila-bertrán, Perelada y Vilatenim, nombraron una comisión que está practicando activamente, y con relativo poco desembolso, la rectificación y limpia de dichos cauces, proponiéndose, así que se termine esta obra, constituirse en Sindicato permanente, con objeto de velar por la conservación y policía de los mismos con la fuerza coercitiva necesaria para que todos los propietarios contribuyan á salvar y aprovechar unos cientos de hectáreas convertidas en charcos cenagosos y en matorrales.

El domingo por la tarde se reunirá el «Sport-Club footballista», de Palamós para designar los jugadores del primero y segundo team en la próxima temporada. Después de la sesión se jugará un *match* en el campo de sports.

El día 10 de octubre saldrá para Llagostera, en cuyas inmediaciones desarrollará sus escuelas prácticas el regimiento infantería de Asia, que guarnece esta plaza.

J. Parrás Brá
Médico oculista
CONSULTA Ciudadanos, 15, 2.ª 2.ª
de 11 á 1 y de 3 á 5 GIRONA

Se ha hecho ya público en el *Boletín Oficial* de esta provincia el anuncio de la concesión de un tranvía con motor á vapor de Gerona á Bañolas con ramales en Flassá y fábrica de cemento de Sarriá, este último potestativo y otro de enlace á la estación del ferrocarril de Olot á Gerona, que solicita don Clemente Destrebeqz, en calidad de Director de la explotación del

tranvía de Flassá á Palamós y apoderado de la «Sociedad anónima de ferrocarriles económicos en Cataluña».

El proyecto ofrece una línea cuyo ancho de vía será de 0'75 metros, y que tendrá su origen al Norte de la carretera de Manresa á Gerona, lindando con el kilómetro 1.º pasando por el paseo de la Dehesa, cruzando el río Oñar, próximo al vado de Pedret, estableciéndose á partir de aquí en la carretera de Madrid á Francia, Gerona á Olot y Flassá á Palamós. Con la vía de enlace de la estación proyectada y la del ferrocarril de Gerona á Olot se ocupará la de Manresa á Gerona.

Se proyecta también establecer estaciones en el origen de la línea y Bañolas, utilizando en Flassá la actual del tranvía de Flassá á Palamós, apeaderos en Pedret, Puente Mayor, Sarriá y Cornellá y apartaderos en las fábricas de cemento de Sarriá, Hostal de la República y Celrà.

En Bagur, el lunes próximo pasado se unieron en matrimonio, el distinguido jóven de aquella localidad, don Pedro Pella y la virtuosa señorita de la misma doña Asunción Geli, siendo apadrinados por don José Pella y Forgas don Juan Pallí, don Vicente Ferrer y don Pedro Gispert.

Bendijo la unión el Dr. don Luis Puigmitjà, Secretario Cancelario, pronunciando una elocuente plática.

Los nuevos desposados, después de haber obsequiado con un espléndido lunch á cuantos les acompañaron en tan solemne acto, salieron de viaje para visitar algunas ciudades de España y Francia.

Sea enhorabuena á los nuevos consortes y familias respectivas.

Las señoras Presidentes de las cuatro Conferencias de San Vicente de Paül de esta ciudad, ante la imposibilidad de avisar particularmente á todas sus compañeras de Asociación, nos encarecen que invitemos desde estas columnas, en su nombre, á todas las socias activas y honorarias para concurrir á la procesión que debe celebrarse el próximo domingo á las tres y media de la tarde y que saldrá de la Iglesia de Santa Susana del Mercadal, siendo el punto de reunión la Plaza de las Bernardas.

En la Asamblea de propietarios que se proyecta celebrar en esta capital durante las próximas ferias de San Narciso para secundar la campaña de la «Liga del Bon Mot» se desarrollarán y pondrán á discusión los siguientes temas:

Primero. Orientaciones para deterrar de la clase agrícola el lenguaje inculco, blasfemo y soez.

Segundo. Manera de hacer efectiva en pró de la purificación del lenguaje la poderosa influencia que, sobre los trabajadores del campo tienen los señores propietarios, párrocos y profesores.

Tercero. Medios para desarrollar entre los mismos una continuada propaganda oral y escrita.

Cuarto. Sugestión por el ejemplo, prestigio del aviso y eficacia del mandato. Estímulos para hablar bien. Daños y perjuicios que se irrogan los mal hablados. (Pérdida de empleo, cesación de beneficios, etc., etc).

Varios son los vecinos que nos han manifestado su extrañeza de que en la sesión última de nuestro Ayuntamiento se tomara acuerdo determinado sobre lo que se refiere al emplazamiento de los dos mercados, cuyos proyectos fueron leídos en la misma; acuerdo que parece no puede llamarse definitivo, ya por las manifestaciones hechas en la propia sesión, ya por el aviso publicado oficialmente en la prensa indicando la conveniencia de que se aportaran cuantos informes se creyera oportuno hasta el próximo día 5. Ello engendra algo de confusión, que es de suponer

procurarán aclarar nuestros ediles en la sesión de hoy, para así saber á qué atenemos al tratar de estos asuntos.

Se ha prorrogado hasta el 31 de Diciembre el plazo para la redención á metálico de los mozos del actual reemplazo.

¿Qué es lo que pasa con las obras que en la calle de Figuerola está practicando el Sr. Homé?

¿Es que no sabe á qué debe atenderse la Corporación Municipal al conceder permiso para obras?

Esperamos que en la sesión de hoy se haga luz sobre este asunto.

„Smart“
Sastrería: CIUDADANOS, 18
GERONA

Próxima apertura. — Novedades de todas clases. — Temporadas de Otoño é Invierno. — Variedad en chalecos fantasía. — Especialidad en el corte inglés.

Precios muy limitados.

Se ha graduado de Bachiller en el Instituto General y Técnico de esta ciudad la aprovechada Srta. D.ª María de la Asunción Mas y Campionch, con nota de sobresaliente, la cual y á excepción de una sola asignatura, la ha merecido con varias matrículas de honor en las restantes.

Reciba nuestros sinceros plácemes, como también su familia y la Dirección del Colegio de Nuestra Sra. del Pilar, de que era alumna la meritada señorita.

Se nos dice que se trata de convocar una reunión de alcaldes de todos los pueblos del Ampurdán, para recabar la publicación de una ley que prohíba á los presidiarios que cumplen condena en el penal establecido en el castillo de San Fernando, instalarse cuando obtengan la libertad, en Figueras ni en un radio de 150 kilómetros, para evitar así que se trasladen á aquella ciudad toda la población que acostumbra á ser secuela de los presidios.

Hemos recibido el número 54 de la importante revista *La Unión Ilustrada* que se publica en Málaga, correspondiente al día 25 del actual, el cual contiene además de nutrido texto, una variada é interesante información gráfica resultando en conjunto una de las mejores revistas en su clase de las que ven la luz en España.

Por renuncia de la Auxiliar de 2.ª clase del cuerpo de Telégrafos con destino á la Central de esta ciudad, doña Pilar Montero, ha sido nombrada para sustituirle la señorita Enriqueta Palau, natural de Blanes, que actualmente se hallaba con destino en Zaragoza.

Ayer tarde el regimiento de Asia efectuó un paseo militar por las afueras de la capital.

Nos dicen de San Jordi que el carretero de La Escala, don Joaquín Busquets, encontró en aquella estación un bolsillo con una cantidad bastante respetable, haciéndolo público inmediatamente el modesto y digno funcionario, quien después de grandes pesquisas logró encontrar á su dueño, de quien no quiso recibir remuneración alguna al hacerle entrega del dinero.

El veterinario Sr. Alemany decomisó ayer mañana en el mercado una partida de melones y otra de tomates que no reunían las debidas condiciones de salubridad.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA. — Ha solicitado permiso para dar clase nocturna el maestro auxiliar interino de la escuela pública de niños de Arbucias.

— Con carácter interino se ha posesionado de la Escuela incompleta mixta de Viladesens el maestro don Lorenzo Bosch Clos.

— Ha presentado expediente solicitando ser clasificada doña Josefa Pujol maestra de Llambillas.

— Segun el informe que por orden de la Junta provincial de Instrucción pública ha emitido el médico municipal de La Tallada la salud pública en general ha mejorado en dicha población.

Se ha constituido en Olot una cooperativa de consumo titulada *La Auxiliar Obrera* que empezará á funcionar la próxima semana.

Ayer posesionó de su cargo, el Agente de 1.ª clase del cuerpo de vigilancia con destino á esta capital don Salvador Enriquez.

En la iglesia parroquial de La Piña penetraron los cacos llevándose varios objetos de plata destinados al culto y una pequeña cantidad en metálico.

El Gobernador civil Sr. Schwartz ha recibido un aviso de la Dirección general de Sanidad, participando que se ha remitido, con destino á las estaciones de Puigcerdá, La Junquera y Porbou, el material necesario para establecer lazaretos el cual consiste en baracones desmontables de madera, sistema Doccker, estufas de desinfección y otros aparatos. El material será instalado en el momento en que se reciba.

Políticas

¡Ni que les hubiera picado una avispa! Y como se ha puesto *La Lucha* por el sueldo que le dedicamos el domingo último. Y con que lenguaje tan *caballeresco* nos contesta en su edición de anteayer.

Cierto que no dijo el colega: Nuestra Redacción ha regalado, etc. pero decía lo siguiente en su edición del sábado:

«Costeado por D. José Norat, D. José Begudá, D. Juan Merolles, D. José Bonfill, D. Jaime Hormeu y D. José García Alvarez le ha sido entregado á D. Luis Canalejas Méndez un fagín distintivo del elevado cargo de Gobernador civil de Madrid que actualmente desempeña.»

Como quiera que detrás de los tres primeros nombres podía muy bien añadir: «querido amigo nuestro y colaborador; distinguido político liberal, amigo de la casa; id. id. id.» y después de los tres últimos: «Administrador, Redactor y Director, respectivamente de nuestro periódico;» resulta que no estuvimos tan desacertados al decir á secas: La Redacción de *La Lucha*.

Pero como no nos duelen prendas, rectificaremos gustosos diciendo: «Tres respetables señores que forman parte de la Redacción de *La Lucha* junto con otros tres caballeros han regalado.»

Por lo que se refiere á los comentarios que hace el colega á nuestros comentarios, solo debemos advertir que el personal de esta casa cuando contrae compromisos sabe cumplirlos, teniendo noción cabal de lo que significa un con-

promiso y de los deberes de todo caballero, por lo menos que puedan tener. la los señores de *La Lucha* y sabemos dar pruebas de esta caballerosidad para con ellos — y para con todos — alejando hasta la verosimilitud de intentar discutir públicamente, ni permitir que se discutan en nuestras páginas, los actos que puedan verificarse como particulares.

Nuestro muy querido amigo y correligionario el senador por esta provincia don Manuel de Bofarull asistirá el próximo domingo á la manifestación católica de Pamplona, ostentando la representación de los católicos de esta provincia.

Hablando del Centenario de las Cortes de Cadiz, dice *La Epoca*:

«Cuantos han acudido á las fiestas de San Fernando se hacen lenguas del desbarajuste que allí ha reinado en todo. Desde el caso de la cama de matrimonio compartida por dos diputados como única solución para no dormir al raso uno de ellos, hasta el caso de un banquete que no pudo celebrarse por la huída de los cocineros aterrados ante la multiplicación asombrosa de los comensales, se refieren hechos estupefactos de desbarajuste.»

Y añade luego el propio periódico: «Pero hay un punto sobre el cual no podrá mantenerse el silencio, y es el de la aplicación dada al crédito de 400.000 pesetas que se votaron para ello, porque con esta cantidad ya hubieran podido evitarse muchas cosas de las que se contaban en el expreso de Andalucía llegado ayer á Madrid.»

Ayer estuvo en esta ciudad el Diputado don Cosme Pujó por La Bisbal don Salvador Albert.

Con el seudónimo de *Un Desengañado*, dice lo siguiente un colaborador del *Gaulois* en el último número de este importante diario parisiense:

«Todos los católicos han escuchado con dolor profundo la nueva afrenta dirigida al Sumo Pontífice por el alcalde de Roma, Sig. Nathan, en el discurso pronunciado ante la brecha de la Porta Pia el 20 del corriente.

Las frases de Nathan no encontrarán justificación ni aun entre los espíritus más fanáticos. El espectáculo que ofrece al mundo el Santo Padre — prisionero en la Ciudad Eterna — es tan conmovedor y edificante, que inspira respeto hasta á los mismos enemigos de la Iglesia. En Roma he tenido ocasión de ver á muchos de nuestros más caracterizados anticlericales. Pues bien: todos ellos solicitaron ser recibidos en audiencia por el Papa, alegando ir movidos por la simple curiosidad.

Y, muy embutidos en su frac, subían por la *Scala Pia*, pasando graves ante los suizos. Una vez en presencia de Su Santidad, se doblegaban humildemente á los preceptos del ceremonial, recibían la bendición papal y, á la salida,

La Canastilla de Oro

Tienda-bouquet de
ROPAS BLANCAS
para novias y bautizos, abierto el mes de Mayo en Gerona
Plaza de la Cort-Real, 9
frente á la calle Besadó. Inmediata á la Rambla.
«La Canastilla de Oro» es la tienda más barata, en su género, de la capital y provincia. — Corte elegantísimo.

Confecciona ropas á medida. —
Vende ropas hechas. — Las señoras encontrarán cuanto puede exigir una dama elegante.
Equipos completos para novias

Hermanas Matas

Colegio de la Inmaculada Concepción
Dirigido por Hl. Maristas de la Enseñanza Calle de Clavería, 12
GERONA

Millares de antiguos alumnos atestiguan los excelentes resultados dados por este acreditado Centro de Enseñanza. Al entrar en el 25 aniversario de su existencia la Dirección y Profesorado del mismo tienen el honor de ofrecerse otra vez al público en general y muy en particular á los numerosos padres de familia que les honran confiándoles la educación de sus amados hijos, y les invitan á visitar el local completamente renovado y transformado. — Las clases de 1.ª Enseñanza y Comercio se reanudan el 15 del corriente septiembre y las de 2.ª Enseñanza el 1.º de Octubre. — Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Ferrocarriles de M. Z. A. -- Red Catalana

Línea de Barcelona á Francia por vía Interior

Trenes descendentes										Trenes ascendentes													
Clase de trenes que toman viajeros	Port-Bon		Figueras		Flasá		Gerona		Empalme		Barcelona Llegada	Clase de trenes que toman viajeros	Barcelona		Empalme		Gerona		Flasá		Figueras		Cerbere Llegada
	Salida	LI	S	LI	S	LI	S	S	Salida	LI			S	LI	S	LI	S	LI	S	LI	S		
Expreso	4'10	4'41	4'44	5'15	5'16	5'38	5'41	6'14	6'19	7'53	Mercancías	5'00	7'35	7'42	8'37	8'45	9'14	9'17	10'08	10'13	11'44		
Ligero	4'15	5'05	5'10	6'00	6'03	6'35	6'40	7'38	7'44	10'30	Correo	7'20	9'45	9'48	10'37								
Correo	4'32	6'05	6'20	8'00	8'12	9'21	10'01	12'43			Mercancías	9'40	11'11	11'12	11'45	11'48	12'07	12'08	12'39	12'40	13'22		
Mercancías	8'55	10'38	10'53	12'22	12'40	13'29					Expreso	12'13	15'02	15'10	16'07	16'13	16'44	16'47	17'40	17'47	19'19		
Ligero	12'22	13'16	13'22	14'15	14'20	14'52	15'00	16'00	16'10	18'55	Mercancías	13'30	16'09	16'17	17'15	17'44	18'14	18'19	19'17	19'25	20'59		
Correo	15'41	16'13	16'14	16'47	16'48	17'09	17'15	17'53	17'56	19'26	Mixto	17'15	19'36	19'40	20'29								
Expreso	14'33	15'26	15'34	16'23	16'56	17'28	17'40	18'41	18'53	21'39	Correo	18'46	20'22	20'23	20'54	20'57	21'15	21'16	21'47	21'48	22'30		
Mixto	19'16	21'15	21'47	23'20	23'35	0'30					Expreso												

Empalme.—Salen para Barcelona por el litoral.—6'17 8'10 13'18 16'48 19'30
Empalme.—Llegan de Barcelona por el litoral.—7'18 11'04 15'58 18'34 20'13

COLECCIÓN ENCICLOPÉDICA MANUALES SOLER

ÉXITO MUNDIAL DE LIBRERÍA
BIBLIOTECA ÚTIL Y ECONÓMICA DE CONOCIMIENTOS ENCICLOPÉDICOS DESTINADA AL FOMENTO DE BIBLIOTECAS EN LAS CASAS PARTICULARES
AUTORES EMINENTES
26.000 SUSCRIPCIÓNES COLECCIONISTAS
PIDA V. CATALOGOS DE LOS MANUALES-SOLER EN TODAS LAS LIBRERÍAS BIEN SURTIDAS.

Gran Fonda para sacerdotes y católicos
La Verdad
Calle de San Severo, núm. 3.—Barcelona.
(esta calle da frente á la Catedral)

Grandes reformas y ampliación del local.
—Más de 60 habitaciones que dan á tres calles.—Servicio inmejorable en todos los conceptos.
Hospedaje por día 3'50 ptas.—Cubierto 1'50 ptas.—Abonos á todo estar de 75 á 90 pesetas mensuales.

Gran Hotel Peninsular DE

JUAN NICOLAZZI
CALLE DEL PROGRESO.—GERONA.

Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A., Olot y San Feliu de Guixols. Servicio esmerado. Precios módicos. Comedor especial para señores sacerdotes.

Juan Juanola — Bastre
Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada
CORT REAL. NÚM. 1.—GERONA.

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

Útil en el raquitismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS
Cort-Real, núm. 17.—GERONA.—Teléfono, núm. 65.

F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

Joyería
Aderezos completos
Sortijas
Cadenas y collares
Aretes
JOYERÍA.—Relojes en oro y plata, marca Longines. Relojes sobromesa y pared.

Orfebrería
Servicios de mesa
Calices
Artículos para regalo
Medallas

ÓPTICA
Anteojos y lentes en oro y metal
Gemelos prismáticos largavistas
Terminados y 3/4 terminados
(Se despachan á las pocas horas los anteojos de combinación)

¡FUMADORES!
Para conservar buena salud, la pipa acrecitada é higiénica

PAPER JORDA

Chocolate Amatllet
Casa fundada en 1800
Se vende en los colmados y ultramarinos.
Calle de Manresa, núm. 10
Barcelona

NOVEDAD
BACALAO SUPERIOR en cajitas de 5 kgs. elegantemente arregladas, especial para las personas de gusto, recibido directamente de Islandia con precio ventajoso, se encontrará en casa de

Benito Bosch

Licor Montserratina (Lulliana)
elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat
higiénico, tónico, digestivo,
Exportación á Provincias y Ultramar
Representante en Gerona: D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11
Fábrica en Barcelona: Roger de Flor, 162,
Sucesores de J. Bertran

LA NEOTAFIA

Funeraria la ms antigua Y ECONÓMICA para traslados de restos á todas partes
Ayudas de todos precios Sarcófagos y Urnas EMBALSAMAMIENTOS
Francisco de A. Matas.—Cort-Real, 18 GERONA.

Gran casa de viajeros La Marina
Plaza del Carril, 6, frente á la Estación de Francia

Este acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado, dotándolo su dueño de todas las condiciones de confort y comodidad, como los mejores en su clase.—Habitaciones espaciosas y ventiladas, alumbrado eléctrico, timbres, Watercloseset.—Nuevo y grandioso comedor capaz para 100 cubiertos, artísticamente decorado por el pintor DON EMERIO OLIVERAS.—Salón de lectura.
Especialidad en refrescos.—Precios módicos.

Restaurant de la Estación de M. Z. A. en Gerona

Espacioso salón para banquetes, se sirve á la carta almuerzos y comidas.—Local reservado para familias.—Servicio esmeradísimo.—Precios moderados,
Dirigido por el antiguo cocinero del Hotel de Italianos Agustín Corominas

Armería de Cayetano Carbó
Platería, 30, esquina.—GERONA
Gran surtido de escopetas de todas clases y sistemas.—Revolvers y pistolas.—Cartuchos central, Fouché de todos calibres.—Pólvora de caza; inglesa legítima procedente de la «Unión Española de Explosivos».
Para la concertación de armas se reciben toda clase de encargos

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.
Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.
Una cura inofensiva llamada Polvo Coza ha sido inventada, es facil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó líquidos, sin conocimiento del intoxicante.
¡NUESTRA GRATUITA! Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser tambien obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicado puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres S.W.1. Depósitos: EN GERONA: Farmacia «La Cruz Roja» de F. Roca, Plaza del Oli.—Farmacia de Murtra, R. Alvarez, 3.—Farmacia de Vizcaino.

de J. M.ª Perez, Abeuradors, 2 y Herrerías Viejas, 1.—En PUENTE MAYOR: Farmacia de J. Sagre.

LIBRERIA DEL CARMEN
CIUDADANOS, 20.—GERONA

Obras de Pedagogía, Literatura, Ciencias, etc.—Objetos de escritorio y religiosos
Precios módicos

LOS HERPES y demás HUMORES
en cualquier forma que se presenten, se curan muy bien tomando á gotas el
AZUFRE LIQUIDO
DEL DR. TERRADES
que convierte el agua común en sulfurosa y depura la sangre viciada, proporcionando salud y longevidad.
En los granos, costras, sarna, tiña, úlceras que no cicatrizan, debe usarse además la
Pomada de azufre liquido
del mismo autor, en aplicaciones externas.
En droguerías y farmacias se venden.—Únicos depositarios en España: Señores Pérez Martín y C.ª, calle de Alcalá, 9, Madrid.—En Barcelona, Notiariado, 3 y 5.